
RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

México y los Objetivos de Desarrollo del Milenio

Carlos Garrocho Rangel (coordinador)
El Colegio Mexiquense, México, 2011, 339 páginas

El texto coordinado por Carlos Garrocho es el primero en México en ofrecer una evaluación puntual de las acciones emprendidas por este país con la finalidad de alcanzar las metas establecidas por la ONU tras la *Declaración del Milenio* del año 2000. Los capítulos que lo componen fueron escritos por especialistas mexicanos de seis instituciones académicas: El Colegio de México, El Colegio Mexiquense, el Instituto Nacional de Salud Pública, la Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad Iberoamericana y la Universidad Nacional Autónoma de México; y son producto del Seminario de Estudios Estratégicos e Internacionales de El Colegio Mexiquense destinado a evaluar precisamente el tema, cuya cristalización desembocó en la organización del coloquio “México y las metas del milenio” en 2008 y en el libro que aquí se reseña. Se trata, pues, de los resultados de una investigación sistemática y colegiada que se convierte ya en una referencia obligada para futuras investigaciones.

Siendo el espíritu del libro examinar los avances de México en torno a los Objetivos y de Desarrollo del Milenio (ODM), cada capítulo aborda cada uno de éstos: la reducción de la pobreza y la extrema pobreza; la cobertura educativa; la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de la mujer; la mortalidad infantil; la salud materna; el combate de enfermedades como el VIH/SIDA; la sustentabilidad ambiental; y la construcción de una agenda mundial para el desarrollo. Otros dos capítulos complementan el libro y están dedicados a reflexionar, uno, sobre el tema de la cooperación internacional para el desarrollo y, el otro, sobre la posición del gobierno mexicano ante los ODM. Finalmente, se ofrecen algunas conclusiones encaminadas a resaltar los obstáculos que México enfrenta para la concreción de los ODM y se plantean algunas estrategias para superarlos.

Los capítulos no son complacientes a la hora de reflexionar, por ejemplo, sobre las estrategias metodológicas impulsadas por el Banco Mundial (BM) para medir la pobreza y se critica con claridad que el umbral de la pobreza

establecido por dicha institución (1.25 USD por PPA) no puede ser una medida aceptable de estándares humanos (p. 51). De igual forma, los autores cuestionan el uso discursivo hecho por parte de las organizaciones internacionales y particularmente del Gobierno mexicano a la hora de auto calificarse en el cumplimiento de los ODM. En este sentido, se plantea que en México los alcances en materia de educación y salud son diferenciados ya que han impactado de distinta forma a sectores sociales y poblaciones tales como los grupos indígenas y las comunidades marginadas, a pesar de que las autoridades sostienen su pleno cumplimiento. También se critican las estrategias incompletas y parciales para construir una verdadera equidad de género en el país. Por estas y otras más razones, los lectores encontrarán en el libro datos, comparaciones y conclusiones que proponen una mirada estricta sobre los verdaderos alcances de lo que en su momento pretendió ser una iniciativa global ampliamente consensuada.

Esa mirada estricta, sin embargo, no deja de reconocer el hecho de que en México los ODM de alguna forma estén nutriendo la agenda política y social en el país. En el capítulo 10 del libro se plantean tanto los aciertos en México como las estrategias a este respecto, así como los cambios necesarios para que los ODM puedan cristalizarse plenamente. En este sentido, el libro, lejos de dibujar un panorama pesimista y quizá hasta desolador, termina enumerando una serie de propuestas claras y, sobre todo, alcanzables que requieren, en la mayoría de los casos, apenas un esfuerzo de coordinación entre los tomadores de decisiones y las políticas públicas necesarias para lograr los ODM en este país.

Otro acierto importante de *México y los Objetivos de Desarrollo del Milenio* es que cada capítulo se alimenta de fuentes que incluyen los trabajos de autores mexicanos y latinoamericanos que han abordado, en otros momentos y espacios, la discusión de los temas que lo componen. Resulta refrescante, por ejemplo, encontrar una bibliografía que cite a Julio Boltvinik, especialista latinoamericano sobre el combate a la pobreza, o a Graciela Vélez, una voz autorizada en los estudios de género en México, y no sólo a los autores afincados en el Atlántico Norte.

En los capítulos se echa de menos una explicación precisa sobre el contexto internacional en el que nacieron los ODM y cómo dicho contexto se ha venido transformado de manera importante por diversos acontecimientos. Es cierto que en el primer capítulo se habla de la crisis hipotecaria en Estados Unidos y su impacto global en el 2008, pero en ninguno se toca un tema central que varios autores han denominado como la “seguritización” de la agenda internacional a partir de los atentados del 11 de septiembre de 2001. Este debe

ser un fenómeno que todo analista de la cooperación internacional contemporánea no puede pasar por alto. Un detalle más del libro que pudo haberse solventado es que se reitera de manera innecesaria en cada capítulo cuáles son los ODM; su sola mención en la introducción del texto era ya suficiente.

Sin embargo, estos señalamientos son menores y el libro en su conjunto merece ser recibido por las comunidades académica y política como una contribución relevante que, como se indicó antes, no sólo revisa de manera puntual y crítica la manera en que México ha tratado de cumplir los ODM, sino que va más allá y se compromete en la descripción de acciones y estrategias que hagan efectivamente posible la cristalización de dichos objetivos.

Este puede ser el mayor atributo del libro. No exclusivamente el rigor metodológico o la argumentación clara de una perspectiva crítica como las que hay en cada capítulo, sino la aportación de una cuota de imaginación solidaria que propone ideas para discutir e implementar en la búsqueda de objetivos de alcance global y, por ello, de responsabilidad para con la humanidad.

Luis Ochoa Bilbao

Logros y retos a diez años del Acuerdo Global México-Unión Europea

Marie-Anne Coninx, Fernando Castañeda Sabido y Beatriz Nadia Pérez Rodríguez (coordinadores)

México, Ediciones Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, Delegación de la Unión Europea en México, Ediciones Gernika, 2010, 661 páginas

El 2010 marcó el décimo aniversario del Acuerdo Global México-Unión Europea. En conmemoración a este acontecimiento fue editado el libro colectivo "Logros y retos a diez años del Acuerdo Global México-Unión Europea", editado por la Delegación de la Unión Europea en México, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México y su Centro de Estudios Europeos. También participaron especialistas en las relaciones México-Unión Europea adscritos a la Comisión Europea, la Secretarías de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Economía de México, el Senado de la República, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, el Instituto Nacional de Ecología, la Universidad Complutense de Madrid, la Universidad de Suffolk, el Centro de Investigación y Docencia Económicas,